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书法（行书） 洪铁军

最近偶然看到两则报道：某百年毛

笔老字号的制笔手艺无人继承，只剩下

两位老人静静坚守；某著名墨水厂高薪

也招不上工，其制墨工艺面临失传。说

起来，这些年传统技艺濒危已是过热话

题，对这类报道也早就免疫。但此一笔

一墨，一北一南，一呼一应之间，还是令

我不由得悲从中来，不可断绝。

收起情怀，回归理性，这本就是工业

文明进程的必然结果。而传统技艺面临

的尴尬也不单是市场的问题。就拿毛笔

和墨水行业来说，还算不太小众，手艺人

的收入是可以有保障的。但制笔需要精

心专注、甘于寂寞，制墨也得不怕脏不怕

臭，年轻人做不来，不愿做，自然在情理

之中。况且，制笔所用的“狼毫”总归是

伤害了有益的黄鼠狼君，还有制墨对环

境的影响等等，都不符合现代文明的环

保价值理念。所以，放诸市场，当一些传

统技艺作为饭碗而存在，市场规律不可

违背，保不住倒也罢了。

在非遗传承问题上，饭碗和技艺却

是两个层面的问题，但坊间往往混而谈

之。认识上有偏差，总想着用技艺捞饭

碗，那么所谓的传承和利用自然不得要

领。比如几百年来民间婚丧嫁娶礼乐的

主角唢呐，作为技艺本身，唢呐理应吹奏

出《百鸟朝凤》的绝响。可是作为饭碗，

非遗传承人不得不吹“妹妹你坐船头、哥

哥我岸上走”。这还不算太差，假如哪个

自以为有文化的旅游开发商脑袋一热，

要把当地“原汁原味”的民间唢呐作为非

遗表演搬上舞台，对着广大游客吹奏起

哀乐，那才叫一个啼笑皆非！而事实上，

正是有太多借非遗的壳儿捞油水的如意

算盘，“非遗圈”才会如此乱象。

我一直挺反感“利用”这个词，好像

什么东西有价值就非要利用了才对。对

野生动物也谈利用，不是被喷了嘛！对

非遗，其实同样道理，有些极具民族性、

地方性、艺术性的技艺，在传统社会也是

小众的，不一定非要面向大众进行“科

普”。非遗是先祖留下的活态遗产，是奢

侈的，没有必要在工业文明语境下死乞

白赖找饭碗。再说肉麻一点，非遗传承

是可以被奉为信仰供养起来的，其价值

就在于活态记录人类文明的细节，不需

要被利用。

当然，要供养非遗就涉及制度问题，

以一套严谨、科学的选择标准，来确定值

得供养性留存的非遗，保证其传承过程

中的文化属性不变质。就像信众供养僧

人，僧人只管清修度世，而不能出去讲经

做法挣外快。要不然，谁愿意供养“酒肉

和尚”？

非遗传承：保技艺还是保饭碗？
文·杨 雪

1904 年，西泠印社成立，开篆刻家

结社之先河，百余年来，稳坐中国印社

头把交椅。那么，如果排一排座次，这

第二把交椅归谁呢？篆刻家林乾良认

为，应归“龙渊印社”。

今天，知道龙渊印社的人，可能已不

太多了。这个文艺社团成立于1945年，

当时，浙江的一些机关和文化人避战乱

于浙南山区，聚集在古城龙泉一带。龙

泉旧名龙渊，唐代避高祖李渊之讳改为

龙泉，发起者乃以龙渊为印社之名。后

来，抗战胜利，机关回迁，龙渊印社也转

到了杭州孤山的西湖博物馆内。翻看龙

渊印社的历史，可以发现，它存在的时间

其实并不长。1948年，由于人事变动，印

社工作陷入了停顿。直到上个世纪80年

代，才有复社之动议，90 年代末正式复

社。龙渊印社的社员也不算多，全盛时

期也仅百人左右而已，和今天某些动辄

会员“十万+”的文艺社团比起来，似乎简

直不值一提了。即便如此，龙渊印社依

然值得我们思考和关注。

龙渊印社的发起人共有十位，其

中，后来担任监事长的金维坚为西湖博

物馆馆长，是名副其实的文化界人士，

但专业背景却是植物学，还有数位则是

两浙盐务管理局等处的“公务员”。百

余名社员的社会身份更是五花八门，不

少看起来是文艺的“圈外人”。

我想，身份多样，无外乎两种可

能。一种是为利而来，以追求艺术的名

义，钻入这个圈中，混一个头衔，博一些

好处。这段时间，被屡屡曝光的所谓

“山寨社团”中，文艺类不在少数，其会

员人数不但多而且杂。其实，在那些并

非“山寨”的正牌社团中，也有不少和艺

术不沾边的官员混迹其中。另一种则

是因趣而聚。艺术本是一种人生情趣，

是人们为了打发与生俱来的无聊而作

的消遣游戏。西谚有云，羽毛相同的鸟

儿总会聚在一起。文人结社，自古有

之，本就是为自己的心灵找一块落脚的

地方，寻几个闲谈的朋友罢了。

龙渊印社无疑属于后者，身份的多

样恰好表明了艺术的纯粹。《筹组龙渊

印社小启》中有这样一段话，“飘蓬人

海，避地剑川。待靖时艰，恢弘国粹。

纵横刻画，寄托乡愁。第念学从切琢，

求始嘤鸣。欲期广益，端赖集思。用约

鸿彦，筹组印社”，雅致的文辞，映射出

这一群人对艺术和人生的态度。社员

之中，颇多自学成才、痴迷艺术之士。

这则“小启”之中，还有一处值得注

意，社员以“待靖时艰，恢弘国粹”为己

任，可见其家国情怀。印社诞生于抗战

时期，从在龙泉成立，到迁至杭州，共举

行雅集24次，各次印题中，除了“纵横刻

画”“问梅消息”“秋菊勘餐”“文章有神交

有道”等充满文艺范儿的语言之外，还有

“还我河山”“国家兴亡，匹夫有责”“抗战

必胜”“胜利第一”“永奠世界和平”“指灭

仇雠天下平”等豪言壮语。用今天的话

说，这些语句充满了正能量，属于主旋

律，但似乎并没有对社员的艺术创作造

成什么妨碍。换做老套一点的话来说，

“写什么”与“怎么写”，或者说“刻什么”与

“怎么刻”，在对艺术、社会的真实情感映

照下是完全相融相洽的。

雅集，是印社最重要的活动，社中

制定了专门的《雅集办法》，规定“各社

友均须一律参加，无故不得缺席”，社友

轮流担任雅集的主持、策划及接待事

宜。参加雅集的社员必须携带自己的

作品，并将拓印活页互相交换，如果自

认学艺未精，没有作品，则需提交同数

之空白活页印谱换取社友印迹。外地

不能亲自参与的社员，由印社代办作品

交换。这些规定合理、务实，把艺术创

作放在了印社各项活动的核心，为印社

的规范发展打下了基础。反观今日一

些文艺社团的所谓“雅集”，不但缺乏文

人应有之“雅”意，且有拉帮结派、营私

牟利等不雅之举，令人叹息。

龙渊印社的社务管理，也颇有可引

今人深思之处。在龙泉时，社中成员只

有35人，迁到杭州之后，人数激增，达到

了90多人。以常理揣度，一个社团发展

壮大，入会人员自然多多益善，但我们

在《龙渊印社月刊》第六期（1947 年）上

却看到这样一则社讯：“本社社友激增，

近已达九十余人，办理一切文件刊物收

发手续至繁。惟本社社务均由社友公

余义务担任，不设专任，为免致废弛起

见，不得不予限止，拟满百人后暂停入

社，嗣后须俟有出社空额递补之。”

节制，是一个组织必需之精神品

格。尤其是民间以趣味相维系的社团，

最可怕的并非人丁不旺，而是泥沙俱

下、鱼龙混杂。龙渊印社的主要活动是

雅集和出版社刊，没有财政拨款，也不

干代人刻章的活，更不以组织社员出售

作品牟利，维持运转主要靠入社费和月

费，还有社员的募捐。在创设之初，入

社费为每人 300元，月费为每人 100元；

后来，通货膨胀压力日重，从 1947 年 1

月起，入社费改为 5000元，月费为 1000

元。据近代物价史资料大体换算，1947

年的 100 元大概可以购买一只煤球或

三分之一根油条，这么算来，1000 月

费，也就是一顿早餐钱罢了。

“天下熙熙，皆为利来，天下往往，

皆为利往”，或许是人间的残酷法则，但

这条法则却不应适用于缪斯女神的殿

堂。又或许有人说，身处滚滚红尘，无

人可以免俗，那么，不妨读一读龙渊印

社的往事吧。

龙渊印社：一个NGO的“节操”
文·胡一峰

转机费城。才知道费城国际机场就

在达拉威尔河边，紧邻着有近两个世纪

历史的费城海军造船厂。飞机即将降

落，掠过平静的河面，让我想到老电影

《费城实验》。因为传说中的那个实验，

就发生在这个老造船厂。

第二次世界大战是人类历史上的浩

劫，却也是迫使科学技术飞速发展的一

段时间。军事上的需要，让参战双方都

投入大量的人力物力发展新技术。我们

今天所使用的通讯、医疗、能源技术，不

少是当时的发展奠定下来基础。费城实

验，也是借着这样的东风，变成了传奇故

事。费城海军造船厂在二战中盛极一

时，发挥了巨大作用。战时这里为美军

生产出 53 艘军舰，修复了近 600 只各类

舰船。而这里的海军实验室还为“曼哈

顿计划”提供铀 235。

费城实验据传发生在 1943 年 10 月

间。实验的理论基础非常“坚实”，是爱

因斯坦尝试建立的“统一场”理论。简单

地说，就是试图用一种场的理论尝试将

电磁场和重力场统一起来。不难理解，

假如这样的理论成立，就可以让光的传

播发生扭曲，进而让物体隐形。对于战

争中的海军来说，让自己的军舰完全隐

形，是多有诱惑力！实验的主角是美国

海军的驱逐舰艾德里奇号。据说实验从

1943 年夏天开始，艾德里奇号安装了实

验所需的产生强大电磁场的设备。随后

实验取得了一定成功。

据说实验时，整艘军舰被绿色的大

雾笼罩几近消失。实验时在船上的人

们，在事后出现了严重的恶心等不适症

状——这和预想的一样，既然是时光和电

磁场、重力场被扭曲，估计人体耳内的前

庭感受器会“不知所措”，无法辨别方向或

者保持平衡。不幸的是，实验导致了可怕

的意外伤亡。大概是由于空间的扭曲，实

验结束时，不少船员被“嵌”在了船体的钢

铁之躯中——有的露着脑袋，有的露出四

肢，有的干脆就整个被包裹在某个墙壁或

者柱子里面，成了血肉之躯铸就的“夹心

饼干”。有消息说，此后军方就改变了实

验方向，不再要求船体从肉眼中隐身，而

是可以在敌军的雷达监测中遁形。意外

伤亡的原因，被解释为“校准（calibra-

tion）”出现了偏差。

当年 10 月，军方进行了第二次实

验。据传实现了新的突破：不仅艾德里奇

号隐身成功，还被一道蓝色的光送去了远

在 300多公里以外的弗吉尼亚州，并瞬间

返回来原来停靠的位置——科学家们让

“时空穿梭”成了可能。这一次船员们依

然出现了严重的生理反应，甚至失去生

命，有人后来精神出了问题，有的人干脆

由内而外的变成了另一种材料，失去了肉

体——这也解释得通——强磁场让分子

的排列发生了变化，于是物质也变了性。

人们相信，这些神乎其神的故事一

定是那些勇于挑战军方“封口令”的当事

者们透露出来的。不过实际上这如科幻

小说一般的情节都和一个叫莫里斯·吉

索普的业余研究者兼畅销书作者有关。

吉索普的职业是汽车零件销售，但他拥

有天文学硕士学位，完成了博士论文，但

没有获得学位，是个知识分子。他的研

究对象是 UFO——不明飞行物。吉索

普 1955 年出版的《UFO 案例》一书，为他

赢得了知名度。

1955 年，吉索普收到了一个叫卡洛

斯·阿兰德的人寄来的信。信中，阿兰德

自称是费城实验事件的知情者。吉索普

很感兴趣，认真用明信片回了信，索要更

多证据的细节。但几个月之后收到的回

复中，阿兰德的名字成了“卡尔·阿兰”。

他说自己无法提供证据。吉索普怀疑他

是个骗子，中断了与他的通讯。如果事

情就这样结束，就不会有后续那么多衍

生出的故事。

据说 1957 年，吉索普被海军研究办

公室请到华盛顿，协助调查一宗离奇事

件。1959 年 4 月 19 日，吉索普对人宣称

自己对费城实验这一事件的调查有了突

破。但第二天，他被发现在自己的车里

死去。他去世时汽车的发动机处在工作

状态，一根连接尾气排放管的管子被通

到车的后窗。最终吉索普死于缺氧。警

方调查之后，认为吉索普死于自杀。但

不少对费城实验感兴趣的公众对此说法

并不买账。

虽然军方一再否认费城实验的真实

性，不少人一直坚信它的存在。费城实

验也不断出现在小说及影视作品中。

二战已经距离我们有 60 多年。当

年雇员多达四万余人的造船厂早已衰

落，难觅往日的繁荣。事实上，爱因斯坦

虽然在他生命的最后二十年不断发表关

于统一场的研究结果，结果却远未达到

他的设想，并不算成功。所以从这一点

上来说，费城实验也不可能是事实。人

们对它的盲目相信除了猎奇心理和对阴

谋论的热衷，更多的可能性也许来自于

对诸如让航空器和军舰在雷达系统面前

消失的“隐形”技术的误解，以及谣传。

而所谓的目击者说看到实验时包裹着军

舰的绿色浓雾，则可能是一种叫“圣·埃

尔默之火”的自然天气现象。

费城实验的“往事”
文·邵 鹏

有关云的谜语，多是从它的形状、流动性、多变等

几个方面设谜面的。

例如，从形状方面有，“发怒时千军万马，平静时薄

如轻纱。一忽儿崇山峻岭，一忽儿平地江湖”；“静如岩

石动如马，厚如棉絮薄如纱。聚散无常多变化，天晴雨

雹全由它”。说它颜色的有，“天上飞来白絮棉，有时却

被浓墨染”。形容它多变的有，“忽然不见忽然有，像虎

像龙又像狗。有时能遮半边天，有时只是一朵朵”；“天

上有个魔术家，爱给大家变戏法。变猪变羊又变马，飘

来飘去又变啦”！

云是由水气凝结形成的无数小水滴组成的。大气

中相对湿度上升到 100%时，云就突然出现，反之则突

然消失。而空气中相对湿度变化主要决定于温度，温

度的变化主要决定于气流是上升（降温増湿）或是下降

（升温降湿）。例如夏季中大山般的积雨云就是由于白

天地面被太阳晒热，贴地面空气受热上升形成的，积雨

云旁边的晴空区多是下降气流的天下。实际大气中气

流经常升降不定，所以云朵才会不仅千变万化，而且变

化迅速。

所以，“虽然没有脚，却能游九州”作为云的谜面，

严格来说是不对的，一是云也是有脚的，即上升气流的

起始段，只不过因为水汽尚未凝结，看不见罢了；二是

云经常在变化、生消的，此刻的云已不是那刻的云，这

和“人不能同一次进入同一条河流”的哲理是一样的。

雾的谜面，主要是取形状描写和消失原因两个方

面。

例如，“像云不上天，像烟不是烟”；“又像轻纱又像

烟，飘飘荡荡在眼前。你要抓它抓不住，太阳露头就不

见”；“满天地间似白烟，不熏不呛性子绵。风儿吹来轻

飘飘，太阳一晒便不见”。 其实，雾就是没有上天的

云，太阳一晒，温度升高，雾中相对湿度降到 100%以

下，雾自然就消散了。再有，现在在大气污染严重的时

候，雾也并不是“不熏不呛性子绵”的。

云雾谜话
文·林之光

几个今年毕业的学生希望和我合影留念，但很可

惜，我恰好要执行学校的任务，去重庆做招生咨询工

作。吾校北师大的每个院系都承担一个省份的招生咨

询任务。天文系略小，所以分配给重庆一地，不似北方

大省需长途奔波。在重庆，我负责了三场咨询会，接触

不下几千名学生和家长。鄙校在重庆的招生人数过

百，分数和美誉度都较好，摊位前总是少不了人的。

在回答高三毕业生和家长问题的同时，手机微信

一直在频繁接收到毕业生发来的合影。进进出出的学

生，进进出出学校。时光就这样行走在大地上，从招生

到毕业，从 18 岁到 20 岁、30 岁，从语数外到恒星震动

与宇宙学模型，从向着一所心仪的大学奔去，再到急着

离开，循环往复，让人感慨。

前来咨询的考生和家长，问的最多的问题大致有

两个：我家小孩是女生，老师您看学什么专业合适？北

师大什么专业将来找工作最好？

前一个问题，笔者曾经在科技日报撰文《科学没有

性别》讨论过。后一个问题，我无法回答。学校的招生

信息上几乎每一个专业介绍里都写着“60%的毕业生

攻读研究生”，都写着两三位优秀毕业生的去向，或是

拿了国外大学全奖，或就职知名企业。我无法回答这

样的问题，我可能算不得优秀的招生咨询员。我可以

介绍毕业去向的比例，宣传校友，解读学科，但我无法

回答哪一个专业找工作更容易，我更加不认为，高三毕

业生选择大学和专业时，要把重点放在就业前景上。

在我报出一些数字后，尽管说服力并不够，但提问者表

示接受。他们所追寻的并非统计答案，而是一份安心。

似乎，我们的学生所关心的问题，都和他们的父母

太相似了。我认识不少研究生，他们本来做着非常优

秀的科研工作，毕业后却选择离开学术圈，进入中小学

做一名教师。其缘由当然有热爱教育的因素，但更重

要的动机是源于稳定感。

这两年，我很少听到一位学生表达过他关心世界某

个角落里战火中的生灵，或者希望解决目前城市里最严

峻的问题，或者计划梳理本学科完整的知识。装在他们

“杰出”的头脑里的，就只剩下找一份稳定的工作。

我去年新开设的专业选修课《天文学史》吸引了非

常多学生之外的旁听者。有些不方便赶来教室旁听的

朋友，还不忘在网上观看视频。越是走上工作岗位相

对稳定的人，越是愿意对这门课程表达自己的兴趣。

我在讲台上看着下面大群校外人员旁听，感到既惊喜

又悲伤。惊喜的当然是自己的课受到欢迎，悲伤的是，

他们本该在追求智慧的时候把向往投向了生活的稳

定，现在才回过头来，企图拥抱智慧。

在热闹的招生咨询人群里，我见到渴求智慧的仰

望者极少，只看到了力图预定稳定的不安者；在毕业生

的合影中，我也看不见发愿改变世界的“傻瓜”，只看到

了朝着稳定飞奔过去的恐惧者。“适应社会”“接地气”

“稳定”，就随着时光在大地上行走，几十年之前是这

般，几十年之后还是这般？

招生咨询
与毕业合影
文·高 爽

■仰望者

龙渊印社的成立纪念章，由余任天所作，一朱一白
“民国卅四年三月四日龙渊印社成立纪念之章”。
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■玉渊杂谭


